の二つが一致する状態を市場均衡として説明す

なように決定する各製品の需要と供給を論じ、そ クロ経済学では、消費者や生産者がそれぞれ好き

る。そのため、売れ残りや失業は市場がうまく働

り、まったく異なる経済状況を説明している。ミ

経済学にはミクロとマクロの二つの理論があ

ミクロ理論とマクロ理論

利子の理論

好きなだけ売り、消費者は 決まる価格とそれぞれの生 主張する。生産者は市場で 所得をすべて使って好きな 産能力のもとで、各製品を いている限りあり得ないと

小 野

極を考える。流動資産とは収益は無視できるがだ

小 野

だけ買っているからである。

のため売れ残りや失業が発生すると説明される。 は無関係であって、それを下回るかも知れず、そ て決まる所得は、 られるものと考え、その所得と消費プラス投資が 得と一致するものではなく、所得に依存して決め へいってしまう。そとでは消費支出は必ずしも所 学で議論した消費者や生産者の最適行動はどこか とで不況や失業が発生すると主張し、ミクロ経済 マクロ経済学では、財市場や貨幣市場の均衡のも 一致するように、所得水準が決定される。とうし それでは、需要供給分析で学んだ市場の需給均 一方、経済全体の景気や物価の動向を議論する 完全雇用のもとでの所得水準と

大阪大学教授

ധ

2

3

(時点1)

それぞれの供給量とは

一致し得ないかもしれ

そとで財市場と流動

有は、その経済の持つ 消費および各資産の保

流動性 プレミアム 流動資産 大 阪

(時点2)

流動資産

させようとする。しか 三つの利子率を等しく

し、そうして決まった

学

教 授

低下する。他方、収益資産の収益率は収益資産量 が増えれば上昇し、流動資産の実質量が増えれば 産の相対的選好を示す流動性プレミアムは、消費 費の方が良くなる。従って、消費と比べた流動資 産の保有が好ましくなり、流動資産が増えれば消

が増えれば有利な投資機会が減って低下する。

人々はころした消費と資産構成の調整を通して

大

大 阪

**う資産であり、実物資本がその例である。** 評価されず、その価値がほとんど無くなってしま 直接換金しようとすればその収益に見合う値では

大学教授

一方、収益資産とは収益を生み出すがそれ自身を **流動性の高い資産であり、貨幣がその典型である。** 市場で直ちに同じ価値で取引できるという意味で れが保有してもその価値が不変であることから、

うように不況になってしまうのか。 との二つの関 のだろうか。市場均衡はミクロ理論がいろように ミクロ経済学での消費者行動で説明される需要と のである。 自然に達成されるのか、それともマクロ分析でい マクロ経済学での消費支出とはどんな関係がある 衡は一体どうなっているのであろうか。そもそも、 係は、長い間経済学者を悩ませ続けてきた問題な

受けたととはない。一方、米国やカナダの学生は 永谷敬三教授が受けた質問を紹介しよう。 つまらない質問でも良くするようである。 一例と してカナダのブリティッシュ・コロンビア大学の もっとも、筆者自身が学生からそうした質問を

位)としよろ」といったところ、ある女子学生は たそうである。 した際、「初期の人口を簡単にするために一(単 「先生、一人では増えません」と大まじめでいっ 教授が人口成長を続ける経済の成長理論を講義

供給額)と必ず一致することになる。 考えていない。所得はすべて何らかの財に消費さ のどのくらいを消費し、貯蓄するかという問題は に起因している。 ミクロ経済学では、 所得のろち は、消費・貯蓄の決定行動を考えているかどろか れてしまうため、消費の総額は所得(すなわち総 さて、ミクロとマクロといろ二つの理論の違い

しい経済学

やさ

す前出の時間選好率~とは別の物である。ケイン しており、現在と将来の消費の相対的な選好を表

やさしい経済学

の決定を加えて考えれば、マクロ的な分析をミク 費・貯蓄行動を考えるが、その背景となる最適行 口的な消費者行動から行うととができそうであ ミクロ理論でいろ消費者の最適行動に消費・貯蓄 えると仮定しているに過ぎない。ころしてみると、 動は定式化されず、単に所得が増えれば消費が増 意思決定を分析しなければならない。 将来時点における使い方をも考慮した、 る。しかしそのためには、人々が蓄積した資産の 他方、伝統的なマクロのIS-LM分析では消

## しいケインズ経済学 新

新しいケインズ経済学

新しいケインズ経済学

有して、物価上昇率を考慮に入れた時間選好率(6

幣等の流動資産の存在量Mに見合ろ流動資産を保

人々が完全雇用供給量>に見合う消費を行い、貨

化が同時に成り立つための条件を暫いてみよう。 資産市場の需給均衡と、先の三つの利子率の均等

+ π)、流動性プレミアム ℓ 、 収益資産の名目収益

とのことは消費一般についてもいえるから、 に下回るならば今車を購入する方が有利である。 貯蓄して収益資産を購入した方が有利であり、逆 r=eであれば、現在の消費・貯蓄水準が維持

れば得られたであろうェを放棄することになる。 資産を増額すれば、それを収益資産の購入に充て する理由は、その保有自体が満足ℓを生み出すか ことになる。それにもかかわらず流動資産を保有 れをRと呼ぼろ)だけの消費の可能性を放棄する 資産の価値が低下するため、合計(ェ+π) さらに物価上昇率がπであれば、その分だけ流動 て、R(=F+F)=ℓが成り立つとき、現在の らである。とのℓがRだけの消費の減少と相殺し 消費と流動資産の組み合わせが維持される。 流動資産の保有によって「金持ち」になること 2

典派経済の長期均衡である。

そとから生み出される生産量
アは実際に一定値と き、それ以上投資をしても利益が得られないため、 とのときのもろ一つの実質利子率?と等しいと

なり、長期均衡が完全に決定される。これが新古

準卩が決まる。

他方、生産に使われる収益資産の実質収益率が

らない。ととでYが与えられれば長期均衡物価水

P=ℓ(M/P、y)=Rが成立しなければな

は、ケインズの『一般理論』の中でも難解なとと ように、消費・貯蓄と資産構成を決定する。これ を同時に均等化させ、 ρ+π=R=ℓが成立する で有名な第一七章に展開された利子の理論とも一

## 10/15 92

によって互いに結び付けられているのである。 主観的な利子率が、収益を生み出す資産の収益率 独立ではない。それぞれに関連して決まる二つの 現した。しかし、以下に述べるようにその二つは なものとして、消費関数および貨幣需要関数で表 用実物資産等に配分する。伝統的なマクロのIS 預金、債券、株、土地、生産資本を含む各種事業 に、これまでに蓄積した資産を現金、銀行の各種 資産構成としては流動資産と収益資産といろ両 LM分析ではとの二つの意思決定を相互に独立 人々は毎月の所得を消費と貯蓄に分けるととも

場合、将来(1+c)倍の価値の車が購入できて 将来に延ばし、その節約分を貯蓄して収益資産の る財(例えば車)の購入を考えている人がそれを な利子率

は「時間選好率」と呼ばれる。 た現在と将来の消費の相対的な選好を表す主観的 初めて現在の不満が相殺されるとしよう。 とうし る。他方、この人が現在の車の購入を取りやめた + r ) 倍の価値の車を買えるだけの収益が得られ 実質収益率」が「であれば、将来その節約分の(1 購入に充てたとしよう。 そのとき、 「収益資産の まず、貯蓄・消費の決定を考えよう。いま、あ

される。 (1+1)が(1+1)を上回るならば、その分 収益資産の保有によって将来購入可能となる値

次に、資産構成の選択を考えよう。人々が流動

ズはとのℓを「流動性プレミアム」と呼んだ。 とうして、人々はらとて、R(=・+・)とし

92

10/16

動性プレミアム(ℓ)、収益資産の名目収益率(R 消費と流動資産の保有との相対的な選好を表す流

=r+t)といろ三つの利子率が、各人の消費・

善

率。と流動性プレミアム』は各人の持つ選好のま

ったく異なる側面を表している。

人の選好として消費が増えれば相対的に流動資

貯蓄および資産構成の選択によって均等化すると

とを示した。ととで、図示したよろに、時間選好

間選好率に物価上昇率を考慮したもの(p+π)、 前回、現在と将来の消費の相対的選好を表す時

新古典派経済の長期均衡

## やさしい経済学

れる。それは消費か、流動資産保有かの選好を表

の満足ℓは、消費と流動資産の限界代替率で測ら

大学名誉教授がそれを使って多くの成長論で貢献 必ず解消されることになる。 の流動資産の蓄積には興味がなくなり、そのかわ うという仮定である。とのとき、需要不足があっ 仮定とは、消費と比較した流動資産保有への選好 典派とケインズを決定的に分かつのである。その 背後には重要な仮定が隠されており、それが新古 り消費をいくらでも大きくする結果、需要不足は したととから、「Inada条件』と呼ばれる。 重M/Pが十分に大きくなれば、人々はそれ以上 ても物価水準が十分に低下して実質的な流動資産 ℓが流動資産を十分に蓄積すればなくなってしま ととろが、とのような均衡物価水準Pの存在の

との用語は日本に限らず欧米でも広く用いられて とのような関数の一般的な性質は稲田献一大阪 ロ)のもので一致させている(最適行動) ならば、 率Rを一定価格♀(したがって物価上昇率πはゼ

定のMのもとで、

善康

言えば、いくらお金を貯め込んでも飽き足らず 残りのない市場均衡が達成できると述べた。逆に 着がいずれ無くなってしまろ経済では、 必ず売れ は、慢性的な不況が発生するかもしれない。 もっと貯めたいという人々から構成される経済で すなわち、人々がお金をいくら貯め込んでもま 前回、流動資産(俗にいろお金)を蓄積する執

10/19 92

効需要不足が発生してしまろ可能性がある。 のため消費は十分に増えず、財市場に慢性的な有 になっても、まだ飽き足らず貯めようとする。そ 実質的な流動資産保有量が増大して「大金持ち」 だ貯めたいと思ろなら、いくら物価水準が下がり 実は、このような流動性選好の非飽和性とそが、

小 野

ケインズが『一般理論』において貨幣経済の本質 えたからとそ、市場の調整力にまかせていても構 宮の蓄積に対して限りない欲望を持っていると考 的な不況などあり得ないとした。 な見解を示し、市場の調整さえろまくいけば慢性 と考えているがゆえに、市場均衡の達成に楽観的 すなわち、新古典派は人々は本来守銭奴ではない 蕃蔵への願望は本来際限がない」と述べている。 ついてはマルクスも『資本論』で、「人々の貨幣 的な性質として考えたことなのである。この点に インズやマルクスは、人間は本来守銭奴であり、 他方、資本主義経済の調整力に疑問を呈したケ

とはできなくなる。これは、ドレスや車など、ど を増やすことによってはそれ以上の幸福を測ると 分にもなれば、ただろんざりするだけで、その数 という測り方を繰り返して、ケーキ百個を食べた を食べる分の幸せ、ケーキ三個を食べる分の幸せ えよろ。いくらケーキ好きの人でも、ケーキニ個 えば、幸福をお菓子のケーキの数で測ることを考 は常にお金で測れるということになるだろう。例 といろ仮定は、別のいい方をすれば、人々の幸福 造的な不況が発生すると主張したのである。 とのケインズらのお金への執着には限りがない

**ノいケインズ経済学** 

しいケインズ経済学

円分の幸せ、一億円、十億円分の幸せと増えれば 福をお金で測っているのである。 者余剰の議論を展開している。 まさに消費者の幸 はお金の限界効用一定といろ仮定をおいて、消費 るのかもしれない。との点について、マーシャル という言葉に当たり前でない特別の意味が出てく **うであるからこそ、「お金ですら買えない幸せ」** を測る普遍的な尺度となり得るのである。またそ ろう。従って、これとそが経済的な意味での幸福 増えるほど、いくらでもその満足が増大するであ とれに対してお金は、百万円分の幸せ、一千万

時間選好率と流動性プレミアムの均等化条件、 以上の議論を前回示した完全均衡の条件である P=Q (M\p'y)

やさしい経済学

R=ℓ(c)と書き換えられる。このときの消

ミアム!がある程度以上低下しないならば、常に、 消費と比べた流動資産保有願望を表す流動性プレ って流動資産の実質量M/Pがいくら増えても、 を使って解説してみよう。物価水準pの低下によ e<\( (M\p, y)

市場の均衡が達成できない場合は、消費に飽きて 能力が十分に大きく、大量の消費をしなければ財 ろな不均衡の事態が発生しやすくなるだろう。 流動資産保有への相対的選好が強くなり、このよ が成立してしまろ可能性がある。 特に経済の生産

の「資産所得の総合課税」を掲載します)

(おわり。二十一日から田近栄治一橋大学教授

い有効需要分析

長期的状態としての不況 前回、伝統的なケインジアンのIS-LM分析

際限

のな

いお金

 $\overline{\wedge}$ 

、の執着

い有効需要分析を提示してみよう。 三つの利子率の均等化といろ視点から、全く新し ととでは、人々の最適行動の結果として成立する 問題を扱っているマクロのIS-LM分析では、 にして有効需要が決定されるのであろうか。この 人々の合理的行動に関する議論が欠落している。 ケインズの考えたような貨幣経済ではどのよう

て表される。それがプラスであればインフレ、マ は、R= p+ π ( (c−y) /y) となる。との の超過率(c-y)/yに依存し、その関数とし 必要な将来消費(1+g)と等しいという条件を、 来消費が、現在の消費節約の不満を相殺するのに 増やすととによって可能となる(1+1)倍の将 イナスであればデフレが起とる。従って先の条件 物価上昇率πは財市場の供給ソに対する需要で (= r + r)を使って表そう。

教 授

係を示しており、図の れている。 上でπ曲線として表さ 子率Rと消費でとの関

式は財市場での物価上昇に依存して決まる貨幣利

(5) 大 阪 大 学

 $R = \rho + \pi$ 

産のうち、流動資産を 増やせばその分の満足 これまで蓄積した資

うど相殺して、 滅価 πの合計Rを失う。そのためとの二つがちょ 産を持てば得たであろう収益ェと物価上昇による (統動性プレミアムℓ)を得るが、一方、収益資

のようなPに対しても、 な、消費 c と貨幣利子率Rの関係を表している。 資産需要がM/Pといろその供給と一致するよう 統動資産の実質額と消費を決める。この式は統動 R=ℓ(M/P、c)が成立するように人々は お金で幸福が測れる「守銭奴」の経済では、ど

んな財を考えても同じだろう。

新

続ける。ところが、との「守銭奴」の経済では流 財価格は低落して実質流動資産量M/Pは増大し 費が不足し、財市場に慢性的需要不足が生じる。 ついには消費 c だけに依存する。 従って、 先に示 低下しなくなり、最後には全く反応しなくなる。 動資産保有願望ℓは流動資産が増大しても徐々に も流動資産をためる方が良いと考える。従って消 動性プレミアムℓは時間選好率ℓを必ず上回る がちょうど完全雇用供給量yと一致する場合、流 ある。図に示したケースでは、人々の消費水準c した資産構成に関する意思決定は、 (ℓ(y)>ℓ)。そのため、消費を制限してで P<ℓ(M/P、Y)が成立してしまろことが

質利子率
アが収益資産の実質収益率
エ(=Rーπ) う。消費が増えるほど流動資産保有への選好は増 要不足が発生したまま定常状態となってしまう。 +π、ℓ、Rが均等化して、財市場での慢性的需 でに留まる。 そのため、 A点では三つの利子率。 費需要のみとなって完全雇用供給量ソより小さい と等しいときには、収益資産への新たな投資も行 大するから、ℓ曲線も右上がりとなる。 費水準cと貨幣利子率Rとの関係をℓ曲線と呼ぼ このような ★ 曲線と ℓ 曲線の交点 A における実 生産能力はソにとどまり、有効需要は消

10/20 92

cが完全雇用供給量yよりも低いままに、経済は の曲線の交点で一致し、それに対応する有効需要 という三つの利子率が『曲線と』曲線という二つ 選好を表す流動性プレミアム、収益資産の収益率 表す時間選好率、消費に対する流動資産保有への た。そこでは、現在と将来の消費の相対的選好を に代わる有効需要分析としてx−ℓ分析を提示し

現在の消費を節約し、その分収益資産を

小野

なかった。例えば、伝統的ケインジアンは不況を 性的不況を説明しらる経済理論はこれまで存在し 慢性的不況に陥ることが示された。 価格の完全硬直性や市場の不完全性なしに、

策が必要であると考えている。 況はなくなるが、それが特てないために景気刺激 しかしこの考え方はケインズ自身の見解とは違

考え、しばらく待てばいつかは価格が調整して不 価格が十分調整できない間の短期的状況であると

影響しない(貨幣の超中立性)と主張する。 ィング・アウト)、貨幣的拡張政策は実物経済には にその分の民間の支出低下を生み出し(クラウデ ュー・クラシカルの人々は、財政支出の増大は単 あるため市場均衡が常に成立していると考えるこ 調整力の有無を軸に展開しており、これが完全で はピグーの方であった。最近のマクロ理論も価格 整が遅いから不況が長引くのだと主張しているの **うようである。実際ケインズとの論争で価格の調** 

**6** 大 阪 大 学

新しいケインズ経済学 起とると考えている。 完全性によって別の価格が成立するために不況が 現する価格が存在するにもかかわらず、市場の不 による価格調整力の欠如に注目し、市場均衡を実 他方、ニュー・ケインジアンは市場の不完全性

ンジアンとも全く異なっている。 格調整力の欠如から起とると考えるニュー・ケイ 期的現象としてとらえる伝統的ケインジアンや価 定するニュー・クラシカルはもちろん、不況を短 との点で今回の分析は、不況の存在を最初から否 な定常状態としての不況が発生し得るのである。 準が存在しない場合があり、そのため価格が調整 では、そもそも市場の完全均衡をもたらす価格水 価格の硬直性が不況をもたらしているわけではな し続け、また、実物資本が調整されても、長期的 い。お金への執着に限りのない「守銭奴」の経済 これに対し、ことで展開したπ−ℓ分析では、

需要を引き上げる効果のあることがわかる。 えば、財政支出や貨幣的拡張政策はいずれも有効 策が是非とも必要になってくる。π−ℓ分析を使 るだけでは景気は改善されず、何らかの景気刺激 る関係を、人々の最適行動から導いたものである。 Rと有効需要cとの関係といろLM曲線に対応す 曲線は流動資産の需給均衡をもたらす貨幣利子率 他の利子率との均等関係を示している。また、ℓ 衡がもたらす価格変化を前提とした時間選好率と 前提としているのに対し、『曲線は財市場の不均 IS曲線が財市場での所得調整による需給均衡を 子率Rと有効需要cとの関係を表しているため、 IS曲線が思い出されるかもしれない。しかし、 不況が慢性的に発生するならば、ただ待ってい ととろで、『曲線は財市場で決められる貨幣利

やさしい経済学

この記事・写真等は日本経済新聞社の許諾を得て転載しています。 無断で複写 転載することを禁じます。